



# En Familia

Órgano de  
Comunicación de la  
Comunidad Educativa  
Sagrada Familia,  
Aguada.

Año II - Nº 6  
Julio 2001

En la Oración, el Trabajo y el Amor, está la Paz



## 112 AÑOS EDUCANDO EN FAMILIA

**"...en busca de nuevas metas que nos permitan formar las nuevas generaciones en los valores humanos y de fe cristiana y capacitarlas para actuar de forma libre, autónoma, responsable y solidaria en la sociedad del mañana."**

El Colegio en Internet:  
[www.safa.edu.uy](http://www.safa.edu.uy)

En Familia también llega vía E-mail a los exalumnos.  
Háznos llegar tu dirección y la de tus amigos.  
Así podremos estar comunicados.

# ANIVERSARIO QUE NOS COMPROMETE

**E**l 1º de julio el Colegio ha cumplido un nuevo año de existencia, su primer cumpleaños en el nuevo siglo. Fundado en el S.XIX, recorrió enhiesto todo el S. XX y se abre esperanzado al S. XXI. Afincado en el barrio Aguada, uno de los más antiguos de Montevideo, se ha erigido en luminoso faro de enseñanza de la fe y la cultura; del amor al saber y al deporte; a la amistad y a la lealtad, a la solidaridad y a todas las causas nobles que ayuden al hombre y a la familia a crecer. Su fachada externa sobria y señorial; sus largas galerías y sus amplios patios internos, sus funcionales aulas y sus instalaciones en general se mantienen vigentes con el paso de los años muestra inequívoca de la visión de futuro con que fueron concebidos. A lo largo de su historia el Colegio ha ido adaptándose y respondiendo a las cambiantes exigencias de los tiempos. Lo que aquellos primeros Hermanos fundadores José, Dionisio, Víctor y Camilo comenzaron modestamente en una casa de Yaguarón y Lima con 7 alumnos un 1º de julio, fue nada más que la semilla de lo que con el pasar de los años se transformaría en una institución educativa pujante y llena de vida.



Una pléyade de esforzados religiosos, totalmente dedicados a la misión educativa desde sus motivaciones de fe, forjaron los sólidos prestigios de la institución en los albores y promediando el S.XX. Entre ellos algunos alcanzaron particular destaque como autores de textos de estudio. Tal el caso del Hermano Damasceno con su "Ensayo de Historia Patria" o Pedro Martín en su Aritmética o Ernesto Gachet con su tratado de Contabilidad. El Curso Comercial del Colegio le dio notoriedad en el medio por el esmero y la rigurosidad con que eran preparados sus alumnos. Los pupilos integrados en tres divisiones hicieron conocer al Colegio más allá de los límites de la capital al convertirse en opción válida para quienes no tenían oportunidad de cursar sus estudios secundarios o primarios en el interior del país. En la segunda mitad de siglo los Preparatorios creados hace exactamente 30 años introducen una variante fundamental: el Colegio hasta entonces exclusivamente de varones deja de serlo para dar lugar - al compás de las exigencias de los tiempos - a la enseñanza mixta. De allí en más todos los cursos paulatinamente se harán mixtos. Las nuevas exigencias de fines de siglo vieron al Colegio incorporar en su propuesta educativa, el Centro de Atención Sicológica, los campamentos, la informática, el inglés curricular, la "extensión horaria" que se transformaría luego en "tiempo completo", la sicomotricidad, la gimnasia artística, la plástica, la música, el teatro. Podemos mirar con agradecimiento a Dios, al Hno. Gabriel - fundador y gestor de la Congregación - y a quienes lo hicieron posible, el camino recorrido. Nos llena de legítimo orgullo, pero lejos de dejarnos satisfechos, nos compromete y nos lanza hacia el futuro en busca de nuevas metas que nos permitan formar las nuevas generaciones en los valores humanos y de fe cristiana y capacitarlas para actuar de forma libre, autónoma, responsable y solidaria en la sociedad del mañana.

## 19 DE JUNIO: PROMESA Y JURA DE LA BANDERA

El 19 de junio nuestros alumnos de 1º de escuela y 1º de Liceo vivieron una jornada diferente. Invitados por el Presidente de la Cámara de Diputados, Dn. Gustavo Penadés el Colegio concurrió al Palacio Legislativo a realizar el tradicional acto de la promesa para los más pequeños, y Jura de la bandera para los alumnos de 1º de Liceo. En sendos actos y compartiendo con otras instituciones vecinas se llevó a cabo la ceremonia en el majestuoso Salón de los Pasos Perdidos en un marco de público constituido en mayoría por familiares de los niños intervinientes.



Esto también es Noticia...

### MEDIO AMBIENTE: CONCURSO DE FOTOGRAFÍA.

Organizado por el Taller de Ciencias Experimentales de Liceo en coordinación con 6os. años de primaria se realizó el concurso de fotografía sobre las consecuencias de la acción del hombre sobre su entorno: positivas y negativas. Este fue el veredicto final del jurado integrado por los Prof. Beatriz Costa, Pablo Rodríguez, Carlos Vaituré y Estrella Castro.



- |                     |                    |                 |
|---------------------|--------------------|-----------------|
| <b>1er Premio:</b>  | Josefina Fasoli    | 1º A - Liceo    |
| <b>2do. Premio:</b> | María Pía González | 6º B - Primaria |
| <b>3er. Premio</b>  | Gonzalo Vázquez    | 1º B - Liceo    |
| <b>4º Premio</b>    | Helena March       | 1º B - Liceo    |
| <b>Menciones:</b>   | Bruno Ruétalo      | 6º A Primaria   |
|                     | Lorena Burghetto   | 1º A - Liceo    |
|                     | Germán Fernández   | 1º A - Liceo    |
|                     | Helena March       | 1º B - Liceo    |

### INTERCAMBIO

Con motivo del día del libro, los alumnos de 5º A compartieron la lectura de un cuento con los más chicos. Además prepararon actividades de expresión, títeres plástica, canciones. Total: un grato momento de intercambio.

### EL "CORREO DE LOS VIERNES"

Es el nuevo órgano de comunicación interna que ya llega a su Nº 8, destinado al personal del Colegio y que viernes a viernes nos entrega todas las novedades de la semana. Felicitaciones al Equipo de Comunicación, por esta feliz iniciativa.

### EDUCACIÓN PARA LA SALUD

Comenzaron las charlas con Nelson Lemos, técnico en enfermería, para los alumnos de 1º y 2º de Liceo sobre: a) Higiene personal b) Intoxicaciones c) Campamentos, d) Accidentes traumatológicos.

### DIETA SANA

"Alimentos y dieta sana", fue el título del taller expuesto por la Nutr. Adriana Aramburo para alumnos de 1er. Año.



### TEATRO EN EL DÍA DEL LIBRO

El grupo de teatro de padres volvió a deleitarnos con la puesta en escena de la obra la "Piedra de la Felicidad" con motivo del día del Libro.

### DÍA DEL ABUELO



Con singular éxito se llevó a cabo en el salón del teatro el merecido y cálido homenaje que año a año los más pequeños ofrecen con espontaneidad infantil a alguien que bien se lo merecen y que ellos quieren mucho: sus abuelos.

### Desde la Comunidad de los Hermanos...

**E**l próximo mes de julio la Congregación Instituto de los Hermanos de la Sagrada Familia vivirá un acontecimiento especial con motivo de la celebración de su XXXV Capítulo General. Queremos explicarle a nuestros amables lectores de qué se trata.

#### ¿QUE ES UN CAPÍTULO?

es una asamblea representativa integrada con Hermanos y laicos de más o menos todos los países donde está presente la Congregación.

#### ¿COMO SE CONSTITUYE?

Con miembros de derecho, delegados e invitados.

Son miembros de derecho los Provinciales (Superiores) de cada país. Los "delegados" son elegidos por voto secreto en cada "provincia" en que se subdivide la Congregación y que corresponde a uno o dos países.

Los invitados: en este caso por primera vez participarán laicos de las obras educativas de la Congregación en carácter de invitados. Serán dos por cada "provincia".

#### ¿CUÁL ES LA TAREA DEL CAPÍTULO?

Son dos tareas principales: 1) Elegir las nuevas autoridades de la Congregación: Superior General y su Consejo compuesto de cuatro miembros. 2) Promover la adecuada renovación de la Congregación en conformidad con su identidad y su misión.

#### LA DELEGACIÓN URUGUAYA

Está integrada por Hno. Néstor Achigar, miembro del Consejo General; Hno. Edgardo Bruzzoni, Provincial; Hnos. Héctor Da Rosa y Eduardo Semproni, delegados; Sic. y Cat. Fernando Candona y prof. Noemí Crottri de Galesio como invitados especiales.

El Capítulo comenzará sus sesiones el 15 de julio en Valladolid y terminará seguramente en los primeros días del mes de agosto.

### TALLERES PARA ADOLESCENTES

En colaboración con el Equipo de Salud, se han concretado dos instancias para alumnos de 3os. años: Sexualidad responsable y embarazo adolescente, a cargo de la Prof. Ma. Laura Dewaele y Dra. Estela Conselo.

### SALUD BUCAL

Los días 20 y 21 de junio la UCM visitó nivel inicial (5 años) para trabajar el tema Educación para la Salud Bucal, a cargo de la Dra. Ana Ma. Sala. Al mismo tiempo el Dr. José Luis Pereyra, continúa visitando otras clases de primaria desarrollando el plan en el mismo tema.

### PRIMERAS COMUNIONES

El domingo 3 de Junio coincidiendo con la fiesta de Pentecostés y el 10 con la fiesta de la Santísima Trinidad tuvieron lugar en la Basílica "Nuestra Sra. Del Carmen" de la Aguada, las dos tandas de primeras comuniones de los alumnos de 6os.

### LA SALUD ES LO PRIMERO

El equipo de Salud junto con el del Medio Ambiente organizaron para los días jueves merendar con frutas. Bajo el slogan "comer sano y rico" el Colegio implementó inclusive, vender en la cantina ricas porciones de ensalada de fruta. Felicitaciones por el emprendimiento!



Un Espacio para...

# MUSEO "HNO. MARIO" <sup>2ª Parte</sup>

En el Nº 4 de "En Familia" habíamos comenzado a presentar el Museo Hno. Mario con un artículo del Hno. Victorino. Hoy completamos dicha entrega al tiempo que adelantamos a nuestros lectores que nuestro Museo Hno. Mario, que ocupa la parte superior de la fachada del Colegio que da sobre Av. Libertador, ha sido postulado ante la Comisión del Patrimonio del Ministerio de Educación y Cultura para que se lo incluya en la agenda del día del Patrimonio que será próximo el 15 de setiembre.

Las finas y hermosas vitrinas del Museo muestran al asombrado visitante el desarrollo de la Historia desde la Edad de Piedra y colecciones completas de moluscos, crustáceos y caracoles. Podrán observar también la gama completa de reptiles y los vistosos colores de los pájaros que llenan los respectivos estantes. Por fin, la Mineralogía les ofrecerá la interminable variedad de sus inmensas riquezas.

Resulta muy importante destacar que el HERMANO MARIO tiene en su haber el "MARIUS", cuerpo dedicado a él por las autoridades científicas nacionales como premio a su ingente labor en la materia y, sobre todo, por el gran prestigio alcanzado entre los miembros de la Sociedad Entomológica del Uruguay. Timbre de Honor para él y para el Colegio. Resumiendo, podemos afirmar que el Museo de Historia Nacional "HERMANO MARIO" es la firma de este religioso de la Sagrada Familia a su larga y proficua existencia, y a la colosal obra por él realizada con humildad y sencillez nazarenas. Es la actitud de los verdaderos sabios.

El ordenamiento de las especies, la colocación de los nombres con una caligrafía que le hace honor: todo ostenta el amor que tuvo a su profesión y a su vocación de gran educador de la juventud. Pero, por sobre todas las cosas, el HERMANO MARIO fue un religioso de fe robusta que supo leer en el libro de la naturaleza el nombre de Dios, como solía decir a cuantos se le acercaban.

La vida y la obra del HERMANO MARIO nos honra y enaltece a todos nosotros y se convierten en una imperiosa invitación a imitarle y seguir



su camino. En esta monumental tarea el HERMANO MARIO contó con la colaboración de muchos Hermanos, exalumnos y otras personas. Pero por sobre todas las personas hay que destacar, con marcado relieve, al sabio naturalista uruguayo el Profesor Luis P. BARATTINI ARAGUNDE (1903-1965), Director Fundador en 1933 del ex "Museo Oceanográfico", hoy "Museo Dámaso Antonio Larrañaga". Este sabio y eximio Maestro fue el gran colaborador y orientador del HERMANO MARIO. Y se puede afirmar que sin su valiosa ayuda, el HERMANO MARIO hubiera tropezado con enormes dificultades para llevar a feliz término la gigantesca obra que nos ha legado. Cabe recordar también que el naturalista Luis P. BARATTINI fue profesor de Historia Natural en Nuestro Liceo San Juan Bautista durante muchos años, donde dejó un recuerdo imperecedero como persona de bien y como excelentísimo docente y amigo.

Hno. Victorino Izquierdo



## Esto también es Noticia...

### CERTIFICADO DE ACTUALIZACIÓN EN CIENCIAS DE LA EDUCACIÓN.

El próximo viernes 3 de agosto y sábado 4 el Colegio organiza jornadas de Actualización a cargo del Lic. Daniel Germán sobre "Teorías del Aprendizaje"

### EL COLEGIO EN LOS MEDIOS DE PRENSA

Diversos medios de prensa se han hecho eco últimamente de algunos acontecimientos culturales del Colegio. La asistencia al Palacio Legislativo con motivo de la Promesa y Jura de la Bandera el 19 de junio, fue cubierto por varios medios de la TV local y TV cable apareciendo luego en algunos informativos. El suplemento Record de "El Observador" del 27 de junio bajo el título "Clic" al medio ambiente, le dedica toda una página a la entrega de

premios del concurso de fotografía sobre medio ambiente. Igualmente el diario El País en su edición del domingo 17 de junio, 3ª sección le dedica un primer plano a la Olimpiada de Matemática en la que el exalumno Fernando Pardo ganó el 2º premio.

### RIFA EN MARCHA

Organizada por la Comisión de Padres, se viene realizando la rifa con la que se quiere terminar de acondicionar una cocina en el sector de nivel inicial. Estará destinada a los talleres de cocina que se realizan con diversos grupos de alumnos. El festival del año 2000 aportó una parte de los fondos que se espera complementar con la rifa de este año. Ojalá muy pronto y con el aporte de todos podamos disfrutarla.

### TEMAS PREFERIDOS EN SALUD

De acuerdo a la encuesta realizada por el Equipo de Mejora Educación para la Salud,

los temas preferidos en los diversos niveles han sido:

- a) en PRIMARIA:
  - 1) Higiene personal;
  - 2) Salud bucal;
  - 3) Medio Ambiente;
  - 4) Tránsito;
  - 5) Drogas;
- b) en LICEO:
  - 1) Drogas;
  - 2) ETS-Sida;
  - 3) Alimentación;
  - 4) Alcohol;
  - 5) Tabaco;
- c) en PREPARATORIOS:
  - 1) Drogas;
  - 2) ETS-Sida;
  - 3) Alimentación;
  - 4) Alcohol;
  - 5) Tabaco.

### CHIARA MARÍA

Ahora Ma. José tendrá con quien jugar porque el hogar de nuestro Prof. Juan José Mazzuco y Karina se vio alegrado con la llegada de una bebé: Chiara María. Felicitaciones!



Cecilia Torres Scarmatto (3º C) recibiendo el 1er. Premio en la exposición organizada por el Banco Comercial. Su cuadro realizado con la exclusiva técnica de "puntillismo" en "collage", que desarrolla el Prof. Frache en su taller de plástica, despertó gran interés y admiración en el jurado valiéndole el primer premio.



## VIGILIA DE PENTECOSTÉS

Bajo el lema "Somos los colores del Espíritu" se realizó la velada juvenil de Pentecostés en el Colegio. Mucho entusiasmo y una respuesta generosa que sobrepasó las expectativas de los organizadores. Por su parte los Grupos Juveniles del Colegio se unieron a la Zona 2 celebrando en la Parroquia "San Pancracio" la venida del Espíritu bajo el lema: "Estamos en la misma!, el Espíritu nos hace profetas de esperanza". El trabajo estuvo orientado hacia los Dones del Espíritu y las cosas que dan y quitan la esperanza. Luego se realizaron 4 murales que mostraban el camino hacia la Paz y la Esperanza, acompañado siempre por la Luz del Espíritu.

## ENCUENTRO DE CATEQUISTAS

El sábado 30 de junio todos los catequistas de los Colegios Sagrada Familia se reunieron en Piedras Blancas. Objetivo del encuentro: reforzar su vocación de anuncio de la Buena Noticia de Jesús en el mundo de los niños y los adolescentes de nuestros Colegios y a sus familias. Para el Hno. Gabriel, fundador, no había tarea más bella, más noble y más meritoria que la de catequista y pretendía que a la catequesis se le diera el primer lugar en sus escuelas.



## RECORDAMOS EL DÍA DEL MEDIO AMBIENTE DE UNA MANERA DIFERENTE...

Los alumnos de 5ºs B y C de nuestro Colegio recibieron una invitación muy especial: concurrir, junto a otras escuelas del barrio, a pintar los muros aledaños al Palacio Legislativo.



## PREMIO DE MATEMÁTICAS QUE HONRA AL COLEGIO

Fernando Pardo, exalumno generación 2000, volvió a sorprendernos gratamente con un 2º puesto en la Olimpiada de Matemática organizado por el Ministerio de Educación y Cultura. La Olimpiada consiste en una prueba de inglés eliminatoria y una de Matemáticas. La premiación fue otorgada por el propio Ministro de Educación, Dr. Antonio Mercader el 12 de junio en la sede del Ministerio. Fernando, ya había dejado bien sentado los prestigios del Colegio, en que hizo toda su carrera como estudiante, cuando obtuvo el primer puesto en las pruebas del Fondo de Excelencia Académica de la ORT 2001. Cabe destacar que en dicha oportunidad el 3er. Puesto también correspondió a otro exalumno generación 2000: Sebastián Alaggia.

## COPA DISNEY WORLD 2001

Con dos categorías viene participando el Colegio en la Copa Disney World 2001. Se suma esta participación a la que se viene haciendo en

ADIC con 5 categorías en fútbol; 1 en fútbol; 2 en basket; en LIDEPO (Liga Intercolegial Deportiva) con 2 categorías en handball; en la liga HIFE con 4 categorías en hockey. En la 2ª parte del año se sumará la intervención de 1 categoría de fútbol sub-14 en la liga DEI y primaria en la liga FIFE.

## LOS PROFES DE RETIRO



Los días 11 y 12 de mayo se realizó el retiro para adultos al que estaba invitado todo el personal del Colegio.

Con alegría y gran expectativa partimos 35 docentes hacia Florida. Allí estuvimos hasta el sábado a las 23,00 hs.

Vivimos juntos un momento seguramente inolvidable para todos. Momentos personales para bucear en las profundidades de uno mismo, momentos de intercambio y conocimiento con los demás compañeros, momentos de oración, tiempos para jugar y divertirnos sin miedo al ridículo, espacios para creatividad de nuestras manos y una celebración eucarística final en la que compartimos con Jesús resucitado todo lo vivido en este breve pero intenso tiempos que nos regalamos. Jugamos, reímos, lloramos, rezamos en un clima de comunidad que nos hizo visible la presencia del Espíritu



## TIEMPO COMPLETO: CIERRE DE TALLERES.

Un simpático encuentro tuvo lugar el viernes 8 de junio en el teatro del Colegio con motivo del cierre de talleres. Multitud de padres siguieron con interés la demostración de habilidades adquiridas por sus hijos en "Como en Casa" o "Taller de música, ritmo y armonía". La ocasión fue propicia también para presentar los nuevos planes de Tiempo Completo para el futuro inmediato: Taller de Comunicación y Taller del Desarrollo del pensamiento lógico-matemático a través de actividades lúdicas mediante la aplicación del programa Masterplan